

P. N. 761. 145

Nien, am 21. Juni 1933.



Alois
ESSIGMANN

19106. Sehr geehrter Herr Dr. Karl Wache!
Unsere nationale Presse hat mich aufmerksam gemacht, dass Sie, sehr geehrter Herr Dr. Wache, so freundlich sein wollen, uns nationales Schrift-
stellen und Dichten im Buchrei-
men zu bewerten. Und so wende ich
mich vertraulich an Sie, mir endlich von
der rechten Schmiede zu helfen.

Ich habe gleich nach dem Krieg (1919) die
rassenaristische Zeitschrift „Das Gewisse“
gegründet und geleitet, solange bis die Inflation
ihre ein Ende maßte. Nicht lange danach kam
mein bis dahin deutscher Verlag, (Axel Juncker,
Berlin) in jüdische Hände und meine
Bücher (Nacherzählungen, Dichtungen, Erzählchen u.
persischer Lagen und Märchen, Aphoristik u.s.w.)
im ganzen Europa in höheren Auflagen (ca.
45 000 Bde. und Luxusdrucke) waren verlost.
Gehungsmüfiger Verlag n. r. r. (aber seit 1929)

Ich habe nicht nur die letzten Monate eingebüsst, sondern stehe mit meinen neuen und literarisch vollreifen Arbeit ohne Verleger da, in einer Zeit die auch die größten Verlage zwinge, ihre Produktion auf einen Bruchteil einzuschränken.



zipir
AMP 123

Ich habe jetzt wieder mit einem unserer größten Verlage, der mir sehr freundlich gestimmt ist, in der Meinungkeit einer rein technischen Freude und Verpflichtungen gegen den eigenen Autorenstandpunkt korrespondiert.

Mein Rettung und meine Hoffnung ist nur ein ander aufstrebender junger Verlag, der gewiss umsetzen, die im nationalen Deutschland nun entvögelten jüdischen oder jüdenfreundlichen ~~deutschen~~ Verleger ersetzen will. Ich kann ohne Überhebung sagen, dass meine Arbeiten nach dem Urteil von Literaturkennern, wie der frühere Präsident des Bibliophilen-Verbandes, A. Hopf Hugo Thimig, oder Herr Regisseur Döking (Burgtheaterdirektor a.D.)




Schulbauer und mancher anderer, nicht nur
literarisch weitvoll sind, sondern in ihrer
heiteren, humorvollen, breiten und doch
spannenden Erzählerart, auch "unter-
halteend" sind. - Vielleicht können Sie,
sehr geehrter Herr Doktor, mir da irgendwo welche
Wünche geben, wo ich mit so echt österrei-
chischen und echt deutscher Literatur an
einen Verlagsmarkt anknüpfen könnte. Es ist
je, wie ich sehr flüchtig gelesen habe ein
"Ring volkischer Verlage" in Gründung.

Vor allen handelt es sich mir darum, meine
heiteren Romanen "der Gläserne Prinz" gründlich
zu prüfen, und ich gebe deshalb eine Fakulti-
tätsschrift. Der Titel, der etwa „Mutterösterreicher“ bedeutet,
stammt von einem Märchen, das die Mutter dem Helden
des Prinzen erzählt hat, und in dem sie sehr ironisch
sein Charakterbild vorweg nimmt. Der Helden
bleibt in der Jugend, von fernher und geistig
immer näher kommend, das alte, heitere
und wunderbare Wien des 19. Jahrhunderts, wird
dann Offizier, verliert aber vor dem Krieg
durch einen Unfall seine Arme, überredet

nach Berlin und bekehrt sich zur Literatur!
Die Gegensätze in der Wesensart des Wiener- und
jedoch späteren - und auch Seelenlebens
gebundenem etwa 400 Dichtzeilen langen
Buche eine Spannung und Dynamik,
die es weit über Schilderungen und
Ergebnisse hinaushebt. Der Krieg wird
von ferne, und durch den alten Soldaten
Selim ganz nahe erlebt. Der Friede und
die neue Katastrophe der Menschheit, die
Arbeitsnot, rücken den Helden auf und
und lassen ihn in eine arbeits- und ver-
antwortungsvolle, aber nicht hoffnungslose
Zeitkunst gehen. Die politischen Ereignisse
der letzten Jahre sind nicht berichtet, aber
der Buch ist seinen Weg nach Tief deutlich
und volkhaft. Ich wäre sehr dankbar für Ihren
geschätzten Rat, würde Sie auch, wenn Sie mögen
und können, gerne aufsuchen (aber ich bin
schwerhörig, fast taub.) und legte hier, um mich
"geistig vorzustellen" ein paar Proben von dichterischer
Art bei. Herzliche Grüße, Ihr ergebener Alois Ernemann, Wien XIII Testarcellog. 3.